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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА. КОМИТЕТА ВЛКСМ, ПРОФСОЮЗНЫХ КОМИТЕТОВ 
ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЪСКОИ РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМ. С. М. КИРОВА

ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ЕСТЬ такой минерал— 

пирит, спутник золота. 
Он встречается часто, в 
золотоносных местах — 
почти всегда. Внешне — 
неяркий, желтого цвета, 
матовый. Он еще в древ 
ности служил ориенти
ром в поиске золотых 
месторождений. Его ис
пользуют в производстве 
серной кислоты и выпла 
вке стали. Скромный 
труженик, он делает боль
шое дело.

Анатолий Яковлевич 
Пшеничкин связал свою 
жизнь с пиритом лет 
двадцать назад, будучи 
еще ассистентом ' кафед
ры твердого тела ЭФФ. 
Многолетнее изучение пи
рита позволило Анатолию 
Яковлевичу защитить од
ну из первых диссерта
ций, дающую целостную 
картину этого минерала. 
А вообще то минерало
гией А. Я. Пшеничкин 
«увлекся» еще в школе. 
Сказочные названия, са
моцветы, неизвестные 
месторождения — все это 
привлекало. О романтиче
ской жизни^Геолога скла
дывались песни, снима
лись фильмы.

В 1951 году Толя Пше
ничкин приехал в Томск 
из родного села Варгатер 
Чаинского района. После 
седьмого класса перед 
парнем не стоял вопрос 
«куда пойти учиться?», 
это было решено давно— 
в горный техникум.

—О науке геологии, ко
нечно, я тогда мало знал. 
И выбрал профессию из- 
за желания путешество
вать, возможности боль
ше увидеть, больше уз
нать.

Именно жажда знаний 
заставила Анатолия по
том поступить заочно на 
геолого - географический 
факультет университета. 
За плечами были уже 3 
года практики изыска
тельских работ в Грузии, 
где Пшеничкин готовил 
строительство будущих 
электростанций, стоял у

ПОИСК
истоков (в прямом смыс
ле) светоносных рек. 
—В 1958 году друзья по 
техникуму написали мне 
письмо, где звали при
ехать в Томск. /

Стаж Пшеничкинапо- 
литехника—26 лет. Он 
прошел путь от старше
го лаборанта до старшего 
научного сотрудника. 
Анатолий Яковлевич все
гда много работал допо
здна за письменным сто
лом, и дочь звала его к 
экрану лишь тогда, когда 
звучали позывные про
граммы «Времяк Послед
ний «полноценный» от
пуск у него был лет де
сять назад: каждое лето 
— в поле, с экспедицией. 
Побывал в Средней Азии, 
на берегу Карского моря, 
на Урале, в Забайкалье, 
Хакасии и Казахстане.

Раньше частенько брал 
в экспедицию дочь 
Юлию. Она в пять лет 
узнала, как и чем живут 
геологи. Сегодня стажер 
исследователь одного из 
новосибирских НИИ
Юлия Пшеничкина уез
жает на лето в экспеди
цию, но уже по своей 
работе ботаника. Зало
женное в детстве стрем
ление — увидеть и уз
нать — действует в ней 
и поныне.

Анатолий Яковлевич 
молод душой, ведь он 
всегда с молодыми. Го
товит дипломников, ра
ботает со студентами в 
научно - исследовательс
кой лаборатории «Поиск». 
Возглавляемая Пшенич- 
киным, она стала лучшей 
на факультете. И, пожа

луй, слово «поиск» опре
деляет судьбу А. Я. Пше
ничкина. На полевых вы
ездах, в научной лабора
тории он ищет ответы на 
вопросы, которые ставит 
перед ним наука. Ищет 
и находит.

...Юлия Пшеничкина 
родилась 12 апреля 1961 
года. В тот день, когда 
первый в мире человек 
полетел к звездам. И мне 
очень хотелось в расска
зе найти связь Пшенич
кина с космосом, с его 
исследованием и загадка
ми. Не смог. Его работа 
совсем земная. И даже— 
подземная.

А космос... Разве что 
звезды, которые светят 
геологу на бескрайних 
дорогах. м. к р е ч м е р : 

Фото А. Оглезнева.
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КАЖДЫЙ год в пер
вое воскресенье апреля 
многомиллионная армия 
геологов отмечает свой 
профессиональный празд
ник Выполняя постанов
ление партии и прави
тельства, разведчики недр 
успешно развивают рабо 
ты по геологическому 
изучению территории 
страны, увеличению запа
сов минеральных ресур
сов и расширению сырье
вой базы действующих 
горнодобывающих пред
приятий.

В прошедшей XI пяти
летке коллектив факуль
тета в целом справился 
со своими социалистиче
скими обязательствами и 
по многим показателям 
добился значительных 
успехов. Приятно отме
тить высокие достижения 
кафедр гидрогеологии и 
инженерной геологии, 
месторождений полезных 
ископаемых и разведки 
руд редких и радиоакти
вных элементов, геологии 
и разведки МПИ ударни
ков XI пятилетки про
фессора С. Л. Шварцева, 
доцента Л. П. Рихванова, 
многих сотрудников фа
культета: профессора С. С. 
Сулакшина, доцента
Г. М. Ивановой и др.

Научная деятельность 
сотрудников факультета 
направлена на комплек
сное проведение геологи
ческих исследований Си
бири. Факультет занима
ет ведущее место по вы 
полнению научно-иссде- 
довательских работ, ко
торые ведутся по трем 
комплексным програм
мам. Объем хоздоговор 
ных и госбюджетных ас
сигнований составил бо
лее 4,5 млн. руб. От вне
дрения научно техничес
ких разработок был по
лучен экономический эф
фект, равный 5,6 млн. 
руб.

Укрепились связи с 
Томским производствен
ным геологическим объе
динением, объединением 
«Томскнефть», с Томским 
отделением Сибирского 
научно исследовательско
го института геологии, 
геофизики и минерально
го сырья.

Значительно вырос и

научный потенциал фа
культета: защищено 3
докторских и 23 канди
датских диссертации, 
опубликовано 12 моно
графий и сборников на
учных трудов, получено 
19 авторских свидете
льств на изобретения. 
Широкое признание по
лучили результаты науч
ных исследований кафе
дры гидрогеологии и ин
женерной геологии и 
проблемной гидрогеохи
мической лаборатории, в 
области изучения поро- 
вых вод.

В выполнении научных 
исследований ежегодно 
принимают участие око
ло 900 студентов, наибо
лее широко организована 
научно - исследовательс
кая работа студентов в 
СНИЛ «Гидрогеохимик», 
«Поиск».

п  *В прошедшую зимнюю 
сессию факультет занял 
3 место по абсолютной 
успеваемости. Сегодня у 
нас обучается 2 ленинс
ких стипендиата —Л. П. 
Юрченко, А. П. Волочай, 
64 студента учатся толь
ко на «отлично».

Традиционно сильной 
является на факультете 
спортивная работа.

Отмечая в канун пра
здника успехи коллекти
ва, мы, естественно, ста
вим перед собой новые 
задачи. В н о е о м  году не 
обходимо направить уси
лия на повышение каче
ства и эффективности 
проводимых исследова
ний, научного и педаго
гического потенциала фа
культета. Особое внима
ние следует уделить ком
плексному подходу в ре
шении научных задач и 
укреплению тематики,на
правленной на постанов
ку и разработку круп
ных проблем теоретичес
кого и прикладного зна
чения.

Отмечая наш профес
сиональный праздник, хо
телось бы пожелать сту
дентам и сотрудникам 
факультета новых вер
шин в их творческих 
дерзаниях. С. кныш,
зам. декана по научной 
работе.

НА СТАЖИРОВКУ 
ЗА  РУБЕЖ

С 25 ПО 27 МАР
ТА в Красноярске ра
ботала зональная ко
миссия по отбору кан
дидатов для команди
рования на десятиме
сячную научную ста
жировку в зарубеж
ные вузы. От ТПИ ре
комендовано три сот
рудника: ассистент
кафедры месторожде
ний полезных ископае
мых и разведки руд 
редких и радиоактив
ных элементов Е. Г. 
Язиков, старший пре
подаватель кафедры
теплоэнергетиче с к и х 
установок С. А. Коса- 
ков и младший науч
ный сотрудник лабо
ратории НИИ ЯФ 
Ю. Л. Пивоваров.

Темы их научных 
стажировок являются 
продолжением много
летних трудов над 
диссертациями. Для 
Язикова — это мето
ды лабораторного ис
следования веществен
ного состава полезных 
ископаемых, для Коса- 
кова — применение 
ЭВМ для исследова
ния и в САПР систем 
теплоснабжения горо
дов, для Пивоварова 
— разработка теории 
кулоновского возбуж
дения и расщепления 
релятивистских ядер.

Кандидатам к за- 
гранкомандиров а и и ю 
предстоит много сде
лать в подготовитель
ный период по совер
шенствованию языко
вой и страноведческой 
подготовки, проработ-

Эхо событий
ке специальных вопро
сов, которые наДо бу
дет решать в период 
стажировки, и другим 
направлениям, что по
зволит достойно пред
ставлять наш вуз и 
Советскую Родину за 
рубежом.

С. КАЧИН, 
ученый секретарь 

НИЧ.

ПОПОЛНЯЯ 
ПОЧЕТНЫЙ СЧЕТ

СЧЕТ № 700 рас
тет изо дня в день. 
Недавно на партийно
производственном соб

рании сотрудники 
АЭМФ постановили 
премию, присужден
ную коллективу за 
победу в соцсоревно
вании по итогам года, 
перечислить на строи
тельство мемориаль
ной стелы.

С инициативой вы
ступила кафедра не 
мецкого языка фа
культета (заведующая 
В. А. Аксенова). 150 
рублей за II место в 
соревновании среди 
подобных кафедр ин
ститута также попол
нили почетный счет.

Общий вклад со
трудников АЭМФ со
ставил сумму в 1.350 
рублей.

Г. ШЕСТОПАЛОВА.

ПОБЕДИТЕЛИ
ЕДУТ

•В  ИВАНОВО
В ТПИ ПРОШЕЛ

зональный тур Всерос
сийской олимпиады по 
химии. В нем прини
мали участие коман
ды из Кузбасского и 
Алтайского политех
нического, Новосибир
ского филиала Мос
ковского института 
легкой промышленно
сти и ТПИ.

Десять вопросов по 
аналитической, орга
нической и физиче
ской химии требовали 
от студентов знания

основ химической нау
ки, логического мыш
ления и широкого 
кругозора. Один из во
просов был об уче- 
ном-химике, который 
более известен как ве
ликий композитор, ав
тор оперы «Князь 
Игорь» и «Богатыр
ской симфонии», —- 
А. Бородине.

Общее командное 
первое место завоева
ли томичи. В олим
пиаде участвовали 
третьекурсники А. Чен
цова (I место), А. Сы
чев (III место), О. Бе
ляев (V место), 3. Ам- 
ришева, И. Стародуб
цева, Д. Медведев.

Студенты, занявшие 
призовые места, при
мут участие в апрель
ском Всероссийском 
туре, который будет 
проходить в городе 
Иванове.

Н. ПИКУЛА, 
доцент ХТФ, член 

жюри.
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СОРЕВНУЮТСЯ
М А ТЕМ А ТИКИ
ПОДВЕДЕНЫ итоги 

олимпиады по математи
ке среди студентов ТПИ. 
Самое большое количест
во участников было от 
АВТФ, ХТФ, ФТФ, 
МСФ. В личном первен
стве среди первокурсни
ков и второкурсников 
участвовало 12 человек,в 
командном — 39 групп.

Победителями стали 
студенты А. Газизов 
(гр. 9253), А. Кныш (гр. 
1451), Г. Абдрахманова 
](гр. 5351). Они награжде
ны грамотами комитета 
комсомола ТПИ, и им 
присуждены премии. Глу
бокие знания, умение их 
творчески применять по
казали А. Рязанова (гр. 
2752), Н. Емельянович (гр. 
8352), Е. Столярова (гр. 
2551), А. Кураков (гр. 
9253).

В командном первенст
ве по конкурсам «мате
матика —предмет» и «ма
тематика — специаль
ность» все призовые ме
ста заняли команды 
АВТФ. Это представите
ли групп 8750, 8650, 8550..

Среди студентов треть
их и четвертых курсов 
одержали победу О. Кри
вошеев (гр. 0630), А. Ни
китин (гр. 0630), О. Ма
зуров (гр. 8620). Эти ре
бята отличаются высокой 
дисциплиной, умением 
быстро вникнуть в суть 
задания, хорошо ориен
тироваться в изученном 
материале. В состязании 
команд особо отличались 
физикотехники. Они на
брали самое большое ко
личество баллов, и жюри 
единодушно все призо
вые места присудило им.

Не приняли участия в 
олимпиаде среди перво
курсников студенты ТЭФ 
и ФТФ. Среди студентов 
старших курсов не было 
представителей ГРФ и 
МСФ.

Анализ итогов олимпи
ады позволяет сделать 
вывод: число участников 
олимпиады по сравнению 
с прошлым годом возрос
ло. Такую актив
ность студентов можно 
объяснить улучшением 
агитационной работы орг
комитета и кафедр выс
шей математики (I и11). 
В течение учебного года 
были организованы заня
тия с будущими участни
ками олимпиады.

Г. ГАЛКИНА.

ПОПЫТКА поставить 
иод вопрос авторитетное, 
давно сложившееся мне
ние видных ученых стра
ны — это смело! Однако 
студенты и преподавате
ли кафедры геологии и 
разведки нефтяных и га
зовых месторождении 
сделали такой йгаг. Они 
решили доказать, что и 
восточная часть нашей 
области богата нефтью.

Вокруг этой идеи по
степенно собирались ув
леченные люди. Так об
разовалось научно-иссле
довательское объедине
ние «Факел». В своей 
гипотезе «Факел» не был 
первым. Еще в августе 
1941 года, когда шли 
ожесточенные бои с фа
шистской Германией, 
профессор нашего инсти
тута М. К. Коровин, док
тор геолого-минералоги
ческих наук, лауреат Ле
нинской премии послал в 
СО АН СССР в Новоси

«СМЕЛОСТЬ ГОРОДА БЕРЕТ»
бирск телеграмму с важ
ным сообщением. В ни
зовьях реки Томи обна
ружены большие запасы 
нефти. Эту гипотезу в 
свое время отвергли. 
Коллектив кафедры и 
студенческого научного 
общества решил поднять 
факел идей известного 
ученого на новую высо
ту. Вернуть народному 
хозяйству области нефтя
ное богатство.

Научные работы СНО 
выполняет по заказам 
производственных объе
динений «Томскнефть», 
«Томскнефтегазгеология». 
Объем хоздоговоров за 
прошлый год составил 
145 тысяч рублей. В 
этом году планируется в 
два раза больше.

Сейчас исследователь

ские работы СНО «Фа
кел» идут в русле хоздо
говора по теме «Прогноз 
зон залежей нефти, свя
занных с ловушками оп
ределенных типов: ниж- 
не-, средне-, верхнеюр
ских отложений на юго- 
западе области». Уже до
стигнуты реальные успе
хи. Студентка II курса 
Надежда Пильгуева
спрогнозировала залежи 
нового месторождения. 
Его местоположение осо
бенно выгодно для народ
ного хозяйства области, 
потому что находится 
совсем рядом с действу
ющими скважинами. Со 
своими научными поло
жениями Н. Пильгуева 
выступила недавно на 
состоявшемся в Стреже- 
вом зональном методиче

ском семинаре «Творче
ство молодых — том
ской нефти».

Под руководством на
учного руководителя объ
единения заведующего 
кафедрой В. Н. Ростов
цева студент V курса 
А. Жеребцов разработал 
новую методику поисков 
нестандартных ловушек 
для нефти. Ему удалось 
построить карту Юрских 
отложений.

Этим практическим 
выводам предшествовала 
большая работа всего 
коллектива. Студенты 
старших курсов вместе с 
преподавателями часто 
выезжали в экспедиции. 
Изучали местность, бесе
довали с буровиками, со 
специалистами производ
ственных управлений.

Изучали сотни проб. Вы
полняли многочисленные 
анализы пород на прони
цаемость, вязкость, плот
ность. Первокурсники, 
познакомившись с мето
диками проведения иссле
дований, готовили пробы 
для экспериментов и 
опытов. Наиболее увле
ченные: В. Хомяков,
А. Волков, В. Васильев, 
С. Спирин—почти все сво
бодное время проводили 
в лабораториях СНО.

. Размельчали породы, 
взвешивали, упаковывали 
в мешочки.

И вот мнение о ре
зультатах работы кол
лектива заведующего ла
бораторией нефтепромыс
ловой геологии ТКО 
СибНИИНП Г. М. Воло
щука: «Объединению
«Томскнефть» следует 
включить эти рекоменда
ции в . планы поисково- 
разведочных рабф на
1987 год».

Г. ВАЛЕНТИНОВА.

ним восстанавливать условия и процессы их 
формирования.

НА СНИМКЕ: доцент ГРФ Г. М. Иванова 
ведет занятие со студентами группы 2751.

Фото С. Полякова.

Среди многочисленных предметов, изуча
емых студентами геологами, петрография за
нимает важное место. На занятиях студенты 
распознают строение горных пород, учатся по

ЗА Э ФФЕ К Т ИВ НЫЙ Т Р УД И З Д О Р О В Ы Й  БЫТ

Ч т о  в д о м е  т в о е м ?
Чем занимаются наши студенты в субботние вечера? Как общественные 

организации, студсовет направляют досуг молодежи? Какая атмосфера царит в 
общежитиях? В один из субботних вечеров рейдовая бригада в составе ответст
венного секретаря добровольного общества борьбы за трезвость Т. Гороховой, 
депутата Кировского райсовета Е. Хромовой и нашего корреспондента Г. Крив
цовой посетила несколько общежитий студгородка.

НЕ У НАС, ТАК ХОТЬ 
ПОТОП

ВЕЧЕР. 9 часов, 35 
минут. Мы у общежития 
ТЭФ, на Вершинина, 33. 
В окнах гаснет свет. То 
и дело открываются две
ри. Студенты покидают 
свой дом. Спешат в со
седнее общежитие к кол
легам по специальности. 
На дискотеку. На эту и 
следующие субботы ни
чего не планируется в 
своем доме. Почему? Де
журный на вахте объяс
няет: «У нас танцев 
больше не будет. После 
8 Марта прикрыли...».

Напомним читателю, 
газета писала об этом: 
из-за пьяного веселья в 
Международный женский 
день трое студентов от
числены из института. 
Дискотеку закрыли чле
ны оперативного отряда.

А что же студсовет? 
Комсомольская и проф
союзная организации фа
культета? Они солидар
ны с ДНД: категориче
ское «нет» — танцам. 
Нет веселья, но зато ти
хо и без происшествий. В 
общем, себе дороже, как

говорится. Правильна ли 
такая позиция руководя
щих организаций обще
жития? Или это просто 
нежелание брать на себя 
ответственность?
ФЕЙЕРВЕРК УЛЫБОК

Порадовали нас в этот 
вечер студенты ХТФ. У 
них был настоящий пра
здник — день специаль
ности. Впервые препода
ватели и студенты кафед
ры технологии основного 
органического синтеза со
брались вместе в клубе 
«Кристалл». Мы попали 
в самый разгар торжест
ва. У всех участников 
было радостное настрое
ние, просто фейерверк 
улыбок. И, как правило, 
такие праздники — это 
открытие новых качеств, 
талантов в давно знако
мых людях, возможность 
создать мостик взаимо
понимания между студен
тами и преподавателями.

«ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ» 
СДАЕТ ПОЗИЦИИ

С рейдом мы нагряну
ли внезапно, не поставив 
в известность заранее ни

преподавателей, ни сту
дентов. Проверки никто 
не ждал, и к визиту не
званых гостей специаль
но не готовился. Обыч
ная суббота. Тем отрад
нее заметить: ребят под 
хмельком (а мы заходи
ли во многие дома) нигде 
не встретили. Однако 
это не значит, что боль
ше никто из студентов 
не ищет «истину в ви
не». Об этом красноречи
во говорили пустые бу
тылки, «украшающие» 
кухни. У «зеленого змия» 
много голов, и, как изве
стно, -на месте срублен
ных вырастают новые. 
Так что успокаиваться 
рано. И все же в обще
житиях ТПИ стало боль
ше порядка, дисциплины. 
Лучше организовано де
журство членов ДНД.

Не все еще проблемы 
решены. Порой поздно 
начинаются мероприятия, 
не хватает музыкальных 
инструментов, тесно. Но 
студенты не просто ста
вят вопросы, они ищут 
выход из трудных ситуа
ций, придумывают новые 
формы досуга.

ИНИЦИАТИВА ЛИ ЭТО?
« Т О Р М О З А ! »  Б Р И Г А Д Н О Г О  П О Д Р Я Д А !

Движение за коллекти
вную ответственность в 
учебе.

Что же представляет 
собой договор между 
группой и руководством 
факультета?

В нем обязатель
ства обеих сторон, даже 
есть права группы. А го позднее официальной
вот права руководства даты подписания догово- 
факультета в нем почти ра. Листок договора вру
не отражены. Нет в до- чили старосте, не снаб- 
говоре пояснения о том, див соответствующими 
что должно предприни- инструкциями, и попроси- 
маться.в случае наруше- ли подписать. А та, пол- 
ний одной из сторон ус- ностью доверившись ру- 
ловий его. А без «такой ководству, не вникнув в 
мелочи» — это уже не суть дела, подписала. А 
договор, а просто обяза- за ней — комсорг
тельства группы и руко- и п р о ф о р г .  Ну, 
водства, которые и так что ж, скажете вы,
принимаются каждый се- дело ясное, виновата ста- 
местр, само собой. роста группы. Невнима-

Мы не знаем, как об- телыю прочитала до
стоят дела на других фа- говор, не поговорила, не 
культетах и кафедрах, посоветовалась со студен- 
Возьмем наш химико- тами, не объяснила суть
технологический факуль- его. Все это так, но вина
тет, конкретно группа здесь не только ее, но и
5032. О том, что они ответственных лиц, кото- 
учатся в соответствии с рые ставили свои подпи- 
коллективным договором, си на этом договоре от 
студенты узнали намно- имени руководства фа

культета. Они должны была, потому что по не
были четко все объяс- известной причине ленин- 
нить и интересоваться скую стипендию в этом 
ходом принятия договора семестре ей не выплати- 
в группах, присутство- ли. Так вот, закончилась 
вать на собраниях. Ведь сессия, подвели итоги, и 
в договоре ясно написа- выяснилось, что группа 
но, что он принимается в соответствии с этим 
на производственном соб- договором не выполнила 
рании коллектива труп- один пункт, который гла- 
пы. И «коллектив труп- сит: «Не иметь задолжен- 
пы, приняз решение.., ностей на начало экзаме- 
выражает согласие и национной сессии». Тут 
обязуется»... А было ли все и началось. Группу 
собрание? Нет! Кто спра- обвинили в том, что она 
шивал согласия группы? обманула деканат, коми- 
Никто! тет комсомола. И это не-

Вернемся к группе смотря на то, что группа 
5032. Эта группа учи- уложилась в сессию пол- 
лась, занималась обще- ностью, а абсолютная ус- 
ственной работой, и, надо певаемость и качество 
сказать, довольно актив- учебы у нее выше, чем 
но. Есть даже свой ле- по всем остальным груп- 
нинский стипендиат—Че- пам кафедры, 
канцева. Вернее сказать, 6 человек в группе ли

шены стипендии, это те, 
кто имеет одну или две 
Удовлетворительные оцен
ки в сессии. О лишении 
стипендии в договоре 
нет ни строчки, зато есть 
слова, что группа «име
ет право представлять 
студентов на назначение 
и снятие со стипендии». 
Группа, а не деканат.

Как же теперь можно 
говорить о воспитании в 
студентах ответственно
сти, добросовестного от
ношения к своим обязан
ностям? Какое отношение 
у студентов к этому до
говору, на первый взгляд, 
очень важному и хороше
му начинанию? Получает
ся, что негативное. Спро
сите сами.

О. ЗАГОРОДНЮК,
студентка группы 5240.
ОТ РЕДАКЦИИ: вот и 

еще одно мнение 'о до
говоре за коллективную 
ответственность -в учебе. 
Хотелось бы продолжить 
разговор, узнать мнение 
большинства студентов, 
чтобы прийти к истинно 
верному решению.

К празднику 
геологов

6 АПРЕЛЯ на гео
логоразведочном фа
культете будет отме
чаться профессиональ
ный праздник.

В субботу, 5 апре
ля, в 17 часов от об
щежития на Пирогова, 
18, стартует эстафета 
«Геолог». В этот же 
день, в 18 часов, в 
Доме культуры на
чнется вечер отдыха. 
Здесь же можно будет 
увидеть выставку де
коративного творчест
ва.

В день праздника, в 
воскресенье, в спорт
зале 9-го корпуса нач
нется первенство спе
циальностей по бас
кетболу. Мяч вступит 
в игру в 10 часов.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЖБК 
студенческого профкома 
справедливо критикует 
общежитие ГРФ за пло-

|хую работу вахты, 
ЦОПРа, санитарное сос
тояние. Общественные ор
ганизации факультета по 
устранению имеющихся 
недостатков проводят 
большую работу. На вах
те установлена «вертуш
ка», днем здесь постоян
но дежурят студенты, но
чью штатные вахтеры.

I Полностью оформлены 
уголки старост этажей, 
санкомиссией ежедневно 
проставляются оценки. 

I Проведена инвентариза

ция имущества, паспор
тизация комнат. К смот
ру-конкурсу готовятся но
вые стенды. Ежедневно 
открыт центр обществен
но-политической работы, 
здесь практикуется про
ведение интересных лек
ций и бесед.

Есть- еще нерешенные 
вопросы: предстоит офор
мить рабочую комнату,

активизировать в студен
ческом доме деятельность 
профсоюзных бюро сот
рудников и студентов. 
Все текущие вопросы по
стоянно находятся в цен
тре внимания актива пре
подавателей и студентов, 
обсуждаются на заседа
ниях координационного 
совета при деканате.

Г. ДЕВЯТКОВ,
член партбюро.

КРИТИКУ относительно « В РЯДЫ з н а ч к и с т о в  гто»
сдачи норм ГТО по лы
жам признаем правиль
ной: в дне лыжника 16 
февраля 1986 года, кото
рый приравнивался к 
сдаче норм ГТО, от 
УНПК «Кибернетика» 
участвовало 36 человек— 
7 процентов общей чис
ленности. Положение бу
дем исправлять. Тем бо
лее, что положительные 
примеры участия в спор
те в УНПК есть. В 
спартакиаде ТПИ среди 
сотрудников «Кибернети
ка» занимает призовые 
места по волейболу, 
стрельбе, теннису, зимне
му многоборью ГТО, лы
жным гон^Гам.

В распоряжении сотру
дников находится прек
расная спортивная пло
щадка около корпуса ВЦ,

28 ФЕВРАЛЯ 1986 ГОДА

которая с приходом вес
ны не будет пустовать.

Публикация в газете 
обсуждена на одном из 
заседаний профсоюзного 
бюро УНПК.

В. ЯМПОЛЬСКИЙ, 
директор УНПК «Кибер
нетика».

В ОТВЕТ на заметку 
сообщаем, что замечание 
по поводу «пассивных на
блюдателей» считаем не
обоснованным.

На 1 марта в НИИ ЯФ

109 сотрудников сдали 
нормы ГТО по лыжам, 58 
человек — по стрельбе. В 
Неделе лыжного спорта 
приняли участие 87 че
ловек, пройдено 1442 ки
лометра. В январе-февра
ле в НИИ три раза про
водились воскресные лы
жные старты в поселке- 
Спутник. Кроме того, 
для сдачи норм ГТО по 
стрельбе в НИИ органи
зована и работает стрел
ковая секция, для кото
рой закуплено все необ
ходимое оборудование.

Лыжный праздник сот
рудников института на

лыжной базе «Янтарь» 
стал традиционным и 
проводится каждый год.
На последнем из них 
23 марта участвовали бо
лее 250 сотрудников. В 
программе праздника бы
ли старты «Малышок», 
на лыжню вышли дети 
от 7 до 16 лет. Проводи
лись эстафеты подразде
лений, сдавались нормы 
ГТО, эстафеты треуголь
ников, семейные старты.

В прошлом году НИИ 
ЯФ по сдаче норм ГТО 
перевыполнил плановые 
показатели. И можем с 
уверенностью сказать, что 
1986 год будет в этом 
плане не хуже.

А. РЫБАСОВ, 
председатель профбюро 
НИИ ЯФ.

«НЕЛЬЗЯ ПО СТАРИНКЕ»
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ПО ПОВОДУ фактов, изложенных в статье 
В. Н. Чудинова, где ГРФ называется в числе 
«лидеров» по пропускам учебных занятий, 
сообщаем, что проведено обсуждение посе
щаемости и успеваемости во всех учебных 
группах, на комсомольских собраниях спе
циальностей, на расширенном заседании педа
гогического коллектива ГРФ с приглашением 
преподавателей, ведущих занятия на младших 
курсах, с других факультетов.

Но мы работаем не только по старинке: в
группах проведены собрания, на которых вы
несены решения о заключении общественных 
договоров студентов с администрацией. 15 
групп уже заключили такие договоры, зна
чит, будет усилена ответственность студентов 
за учебные дела и посещаемость.

Появились и новые методы работы: на фа
культете по почину кафедры горючих иско
паемых (зав. кафедрой доцент В. Н. Ростов
цев) внедрен еженедельный учет посещаемо
сти занятий. Злостные прогульщики разби
раются на заседаниях УВК. Результаты не 
замедлили сказаться: группа 2551, имевшая 
в осеннем семестре 16,1 часа пропусков, в 
среднем на человека за пять недель с начала 
занятий в весеннем семестре имеет только 
три часа на одного человека. Группа 2453, у 
которой в осеннем семестре насчитывался 
41 час пропусков, теперь имеет по 2 часа.

На втором курсе в среднем один студент 
пропустил за пять недель 5 часов занятий. 
Это, разумеется, говорит о том, что нужно бо
роться с пропусками еще серьезнее. Но ос
новная их причина — несвоевременное воз
вращение студентов с каникул (не было би
летов, задержался самолет). Всем любителям 
опаздывать объявлены выговоры по факуль
тету и институту.

С 25 февраля число пропусков по неува
жительной причине заметно уменьшилось.

Э. РЯБЧИКОВА, 
заместитель декана ГРФ.

«НУЖЕН МАКСИМУМ УСИЛИЙ»
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КРИТИКУ, высказанную в заметке, счита
ем правильной. В прошлом году на ХТФ то
варищеский суд практически не работал. С 
начала этого года администрация и профбюро 
стараются преодолеть сложившуюся практику 
борьбы с правонарушениями на факультете, в 
основном, административными мерами.

В настоящее время положение исправляет
ся. Деятельность товарищеского суда возоб
новлена практически. Председателем назна
чен доцент В. Е. Катюхин. Составлен и пере
дан в профком план работы.

Первое заседание суда состоялось 21 мар
та, было рассмотрено дело по заявлению ла
борантки В. В. Яворовой в Кировский РОВД.

Сейчас на рассмотрении товарищеского су
да находятся три дела, связанные с попада
нием в медвытрезвитель сотрудников ХТФ. 
К ним будут применены самые строгие меры 
дисциплинарного воздействия. Решения по 
двум из этих дел были вынесены на очеред
ном заседании 28 марта, третье дело нахо
дится пока на стадии разбора.

Первоочередной задачей администрация и 
профбюро химико-технологического факуль
тета считают активизацию работы товарище
ского суда по профилактике правонарушении 
в тесной связи с работой других обществен
ных организаций. Мы понимаем, что только 
приложив максимум усилий и объединив их, 
факультет сможет объявить настоящий бой 
негативным явлениям нашей жизни. Конкрет
ные результаты этой работы не замедлят 
сказаться.

Ю. КАРБАИНОВ, 
декан ХТФ;

В. ФИЛИМОНОВ, 
председатель профбюро.

«ЧТО НАПИСАНО ПЕРОМ?» 

9 ДЕКАБРЯ 1985 ГОДА

ОТКРЫТОЕ письмо было обсу
ждено на профсоюзном бюро 
ТЭФ.

Принято решение и проведены 
в студенческих группах факуль
тета комсомольско-профсоюзные 
собрания с повесткой: «О пресе
чении порчи инвентаря в учеб
ных аудиториях». Выписки из 
протоколов собраний представле
ны в профбюро ТЭФ.

За каждой студенческой груп
пой закреплена учебная аудито
рия 4 и 5 корпусов, практикуют

ся санитарные часы и санитарные 
пятницы.

Ежемесячными стали проверки 
и рейды членов профсоюзного ак
тива и комитета комсомола, кон
тролирующих состояние инвента
ря учебных аудиторий.

Студентам, оставившим свои 
фамилии на аудиторных столах, 
вынесены выговоры по факуль
тету.

М. МЕДВЕДЕВ,
председатель профбюро студентов 
ТЭФ.

В О З В Р А ЩА Я С Ь  К НАПЕЧАТАННОМУ

ЛЕТОМ 1984 года об
щежитие ЭФФ по пр. 
Кирова, 2 (восточное 
крыло) было поставлено 
на капитальный ремонт. 
Планировалось закончить 
его к сентябрю 1985 г.,
хотя управились лишь к 
середине ноября. Ремонт 
производило МРСУ (на
чальник Б. Е. Балагула). 
Стоимость ремонта соста
вила 175,5 тысячи руб
лей.

Группа народного конт
роля ЭФФ, при участии 
председателя студсовета 
общежития А. Лаврикова 
и члена комитета ВЛКСМ 
института М. Антоненко, 
располагая массой жалоб 
на качество ремонта, про
вела проверку. Оказалось, 
уровень сделанного очень 
низкий. Об этом было 
сообщено проректору по 
АХУ Е. М. Ажелю. 13 
ноября комиссия под его 
председательством при
няла в эксплуатацию об
щежитие, но с оценкой 
только «посредственно»,

А бракоделы молчат
при этом отметила недо
делки по 15 пунктам. 
Были указаны сроки их 
устранения.

Члены группы НК два
жды (в декабре 1985 г. 
и январе 1986 г.) делали 
повторные проверки по 
устранению недоделок.

И вот результаты на 
сегодня. «Устранить за
мечания по электрике»— 
ничего не сделано, акта 
нет. По вентиляции пред
лагалось сделать приточ
но-вытяжную вентиля
цию — ничего не сдела
но. В связи с этим ду
шевые не работают до 
сих пор. «По сантехнике 
замечания устранить до 
25.11.85 г., поставить ба
тареи на лестничной пло
щадке между 2, 3 и 4-м

этажами» — батареи не 
установлены. Предлага
лось устранить течь в
туалете 2-го этажа и
представить акт на гид
роизоляцию — картина 
та же. Не сделано. По 
ЦОПРу — устранить за
мечания до 10.12.85 г. Кон
кретно: выполнить улуч
шенную отделку стен и 
потолка, закрыть отопи
тельные батареи, выло
жить мозаичный пол; 
двери и окна — прошпа
клевать, окрасить — ни
чего не сделано.

Во всех помещениях 
общего пользования (ис
ключая постирочную) по
лы не ремонтировались и 
находятся в очень пло
хом состоянии.

Стена на лестничной

площадке между 2 и 3-м 
этажами постоянно мок
рая, с нее отслаивается 
штукатурка. На кухне 3- 
го и 4-го этажей течет 
ввод канализации, потол
ки мокрые и отслаивает
ся штукатурка.

О качестве штукатур
ных и малярных работ 
можно судить и по тому, | 
чт0 менее чем через ме- I 
сяц после ремонта обру- I 
шилась с потолка часть I 
штукатурки в к. 242, и 
некоторым другим фак
там.

Группа НК и общест
венники факультета счи
тают, что работники 
МРСУ должны немедлен
но устранить брак в сво
ей работе. И мы обраща
емся к товарищу Е. М. 
Ажелю: примите меры к 
устранению в кратчай
ший срок всех этих недо
делок и, в первую оче
редь, к вводу в действие 
душевых комнат!

По поручению группы 
НК ЭФФ И. Балычев.



ВНИМАНИЕ:  ОПЫТ

Действительно - A f H  Щ И  Я
НАГЛЯДНАЯ агитация. 

Порой мы не задумыва
емся, что же это все-та
ки такое. Так называют 
и пожелтевший листок 
ватмана с материалами, 
переписанными из цент
ральных газет (а то и с 
газетными вырезками), 
или со статьями из из
вестных справочников и 
учебников. Бывает и та
кое: мастерски оформ
ленный стенд из полиро
ванного дерева, на нем 
крохотное объявление— и 
все.

Свою задачу — нагляд
но агитировать — такие, 
с позволения сказать, 
стенды не выполняют. 
Скорее наоборот. Они го
ворят о том, что здесь 
работают нетворческие 
люди, готовые сделать 
многое... для «галочки».

А вот попав в 16 кор
пус, во «владения» кафе
дры промышленной и 
медицинской электрони
ки, сразу видишь: здесь 
люди отвечают за свою

работу, дорожат именем 
кафедры. Десять ориги
нальных стендов расска
зывают о всех сторонах 
деятельности. И делают 
это доходчиво /  и ярко. 
Те, кто это придумывал, 
проявили, «много выдумки, 
йепользовав все самое 
передовое в дизайне: за
основу взяли несложные 
сочетанйя квадрата (ку
ба) и круга и создали 
объемные конструкции. 
Фон — черный, и вся 
информация и объявле
ния поэтому как на ла
дони.

Первый стенд — визит
ная карточка: кафедра
основана в 1959 году, с 
того времени защищены 
1 докторская, 75 канди
датских диссертаций. 
Следующий стенд под 
девизом «Кто есть кто» 
представляет всех пре
подавателей кафедры. 
Фотография, фамилия, 
имя, отчество, название 
предмета, количество ча
сов, которые он читает и 
студентам какого курса.

Интересно, так сказать, 
первое знакомство сту
дентов с наставниками.

Под заглавием «Кафе
дра в 1Гй пятилетке» 
рассказывается о научной 
и учебной жизни за 5 
лет: сколько опубликова
но статей и прочитано 
докладов, какой объем 
хоздоговорных работ вы
полнен.

Среди печатных текстов 
на стенде «Объявления. 
Приказы», больше всего 
удивила небольшая доска 
и надпись мелом: «27.03. 
86 г. в 15.00 состоится 
политсеминар. Докладчи
ки: Макаров, Субочева,
Пеккер». Просто и удоб
но, не правда ли?

Дальше стенды: науч
ная жизнь кафедры 
ПМЭ (фотографии прибо
ров, сконструированных 
на основе открытий и 
исследований сотрудни
ков). НИРС, уголок уче
бной комиссии. В общем, 
все, чем живут студенты 
и преподаватели кафед
ры.

Появился весь этот 
агиткомплекс 4 года на
зад. Тогда готовились к 
Всесоюзной конференции 
техники в медицине (она 
проходила в ТПИ) и ре
шили заново «одеть» сте
ны. По проектам, пред
ложенным художниками- 
дизайнерами, трудились 
все. Сначала два месяца 
придумывали, макетиро
вали, спорили и почти 
столько же воплощали в 
жизнь свои замыслы 
Я. С. Пеккер, В. Ф. Гу
берт, Г. С. Степанова... 
Да всех и не перечи
слишь. Собирать матери
алы и оформлять помо
гали также студенты.

Да, сил и времени бы
ло потрачено немало. Но 
не зря. Отменно сдела
но, что называется, глаз 
не отведешь и мимо не 
пройдешь. Остановишься 
обязательно, уж очень 
красиво, посовременному 
смотрятся эти объемные 
кубы. Остановишься и 
прочтешь всю информа
цию, объявления, и запо
мнится все, что хотели 
тебе сообщить. Действи
тельно — АГИТАЦИЯ!

М. АРКАДЬЕВ.

Н О В И Н К И  
НА АБОНЕМЕНТЕ
НОВЫЙ роман Вальтера Баумерта «По

лет сокола» рассказывает о юности Фридриха 
Энгельса. Главная цель, которую ставит пе
ред собой автор—показать путь духовного 

становления великого мыслителя. Повество
вание немецкого писателя строится не толь
ко на документальной основе.

«Навеки проклят» — так называется 
сборник антифашистских произведений писа
телей разных стран. Яростными публициста-, 
ми выступают Р. Роллан и А. Барбюс, 
Л. Арагон и Э. Хемингуэй, И. Эренбург и 
К. Чапек. Имея определенные расхождения 
по взглядах, оценке отдельных явлений, вид
нейшие писатели мира едины в своей ненави
сти к фашизму и войне.

Книга С. Овчинникова «Пушкин в Москве» 
родилась в процессе создания мемориального 
музея на Арбате, связанного с семейным пе
риодом жизни русского поэта. Исследова
тель собрал обширный материал о жизни и 
творчестве Александра Сергеевича в 3to вре
мя. j г

«Искусство и художник в зарубежной но
велле XIX века». Уже из названия можно уз
нать о предмете изображения в сборнике. 
Книга, несомненно, доставит читателю эстети
ческое удовольствие, ведь в числе ее авторов— 
Г. Гейне, Т. Манн, А. Франс, М. Твен и дру
гие видные мастера зарубежной прозы.

Е. БРЕСТОВИЦКАЯ, 
зав. абонементом художественной 

литературы НТВ.

Будьте готовы, 
лекторы!

С 18 ПО 25 АПРЕЛЯ 
1986 года в институте 
проводится «неделя мо
лодого лектора».

Студенты, слушатели 
ШМЛ, выступят с лекци
ями, беседами, примут 
участие в вечерах вопро
сов-ответов как в аудито
риях института, так и в 
студенческих общежити
ях по темам, связанным 
с общественно-политичес
кой тематикой, а также с 
профилем факультета.

Со 2 по 9 апреля в де
канате ФОП можно бу
дет ознакомиться с тема
тикой предлагаемых лек
ций. Необходимо офор
мить заявки на интере
сующую вас лекцию от
ветственным за ФОП фа
культетов, за лекцион
ную работу в общежити
ях, комсоргам групп.

Недостаточно серьезно 
относятся 'к подготовке. 
«недели молодого лекто
ра» ответственные за 
ФОП И. Царенко (ЭФФ), 
У. Хакимов (МСФ), О. 
Прядко (ХТФ), Т. Гинтер 
(ТЭФ). Вызывает обеспо
коенность позиция ком
сомольского бюро ФТФ. 
где с сентября 1985 года 
нет ответственного за 
ФОП.

А. РАМАЗАНОВ, 
член комитета ВЛКСМ.

Когда-то поэт вос
кликнул: «Остановись, 
мгновенье, ты пре
красно!». Но мгно
венье тотчас же уш
ло и лишь в памяти 
оставило легкий след.

Другое дело — фо
тограф. Он не станет 
взывать к помощи, а 
лишь воспользуется 
своим фотоаппаратом.

Студенты и препо
даватели - фотолюбите
ли! Ваши пленки и 
фотопластинки хранят 
неповторимые мгно
вения. Серьезные ли
ца ученых — идет 
эксперимент, улыбка 
студентки, только что 
на «отлично» сдавшей 
экзамен, руки рабоче- 
го-ветерана из ЭПМ, 
вытачивающие уни
кальную деталь, спорт, 
отдых, этюды о при
роде... Мы приглаша
ем всех принять уча
стие в конкурсе «Фо- 
тооко-86». Принима
ются снимки на лю
бые темы многообраз
ной жизни политехни
ков. Обязательно
глянцевые, не больше 
1 5 x 3 0  см.

Победителей ждут 
призы.

РЕДАКЦИЯ.

Приглашает клуб 
« З а м е т к а »

3 апреля, в четверг, в редакции газеты «За кад
ры» состоится занятие редакторов, членов редкол
легий и кураторов стенных газет.

Тема: «Задачи стенной печати в свете решений 
XXVII съезда КПСС».

Выступает старший преподаватель кафедры жур
налистики ТГУ В. В. Губский.

Слушатели смогут познакомиться с опытом ра
боты редколлегий стенных газет ТГУ.

Начало в 17 часов.

симфонический оркестр
5 и 6 апреля в концертном зале филармонии со

стоится концерт Томского симфонического оркест
ра под управлением главного дирижера Илмара 
Лапиньша.

В программе: Моцарт «Симфония № 38 ре ма
жор «Пражская», Шостакович -— концерт № 2 для 
виолончели с оркестром, Барток—дивертисмент для 
струнных. Дирижер—лауреат Всесоюзного конкурса 
Леонид Корчмар.

У КАЖДОГО факульте
та существуют свои 
спортивные традиции. У 
нас- на химико техноло
гическом факультете хо
чется отметить, что в 
этом году очень хорошей 
организацией отличились 
соревнования по настоль
ному теннису (ответст
венный за' организацию 
Иван Кургузов). Участие 
принимали представители 
практически всех групп 
факультета.

Наши девушки были 
всегда одними из самых 
лучших в лыжных гон
ках, вот и в этот раз 
первыми оказались Ма
рина Гузняева, Ирина 
Бусыгина (5640).

Проводились на фа
культете соревнования по 
многоборью ГТО. Олег 
Штиков выполнил I раз
ряд.

Спортивная
А вот о футболе раз

говор особый, так как в 
ТПИ его любят многие. 
Конечно, 1 января, да 
еще и утром, трудновато 
было ребятам играть, и 
все же матч состоялся. 
Сборная ХТФ заняла III 
место в институте. Луч
шие игроки нашей сбор
ной учатся на кафедре 
машин и аппаратов хи
мических производств: 
Василий Невзоров (5017), 
Максим Антонов (5017), 
Валерий Худяков (5038). 
Кстати, эта кафедра у 
нас особо спортивная, все 
лучшие спортсмены учат
ся на МАХП.

8 Марта на институтс
ких соревнованиях по

традиция
теннису химики заняли 
IV место, за команду вы
ступали Иван Кургузов,^ 
Сергей Зуб, Вячеслав 
Уфимцев и Инна Белико
ва.

Скоро будут проводить
ся соревнования по мно
гоборью среди учебных 
групп, намечаются состя
зания по волейболу и 
футболу среди групп ка
федры машин и аппара
тов химических произ
водств.

Хотелось, чтобы орга
низация всех соревнова
ний была такой же, как 
и по теннису, а "ребята с 
желанием участвовали во 
всех соревнованиях.

Г. ГРИГОРЬЕВА.

Наши
песенные
мотивы

САМОДЕЯТЕЛЬНАЯ пе. 
сня. Она рождается у 
походного костра, в лесу, 
сочиняют ее люди разных 
профессий. Почти два го
да назад у нас, на хими
ко-технологическом ф а
культете, образовался 
клуб самодеятельной пе
сни «Реприза». За это 
время было все: и успе
хи, и неудачи, но самое 
главное, никогда не исся
кал энтузиазм. Сначала 
просто собирались и пели 
в тесном кругу. Не было 
помещения, не хватало 
инструментов, зато с из
бытком было желание 
петь, складывать слова, 
подбирать мелодии.

Сейчас у нашего клуба 
уже свой репертуар, свои 
традиции. За последние 
два месяца »Репризу» 
смогли услышать на кон
курсе политической пес
ни, на концерте, посвя
щенном XXVII съезду 
КПСС. Выступали мы пе
ред шефами трудных 
подростков в ДК ТПИ, 
участвовали в I и II ту
рах фестиваля самодея
тельной песни, организо
ванном ГКСП «Пьеро». 
Кроме больших выступ
лений, были и другие — 
в узком кругу друзей 
ГРФ, АВТФ, в гостях у 
студентов строительного 
института. В апреле у 
нас много ответственных 
выступлений и интерес
ных дел. Готовимся в 
эти дни к дню рожде
ния клуба, к вечеру Ве
теранов партии. Пересма
триваем репертуар, под
бираем и разучиваем но
вые песни.

«Запевалы» в клубе, 
как всегда, Ольга Ефри- 
мова, Елена Пыщенко, 
Гульйара Абдрахманова. 
Быстро вливаются в кол
лектив и новички. При
мер тому — Юлия Фи
латова (гр. 5440). Творче
ский и увлеченный чело
век.

И. ИВАНОВА,
президент клуба.

Н. П. КУЦАН 
За редактора
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